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Relatório	  de	  Atividades	  Junho	  
	  
	  
	  
Projeto:	  PIBID	  –	  Educação	  Patrimonial	  (Subprojeto	  História)	  
Bolsista	  ID:	  Carlos	  Otoniel	  Pacheco	  da	  Cunha	  
Coordenadora:	  Juliane	  C.	  P.	  Serres	  
	  
1	  -‐	  Período:	  Relatório	  referente	  ao	  mês	  de	  Junho	  de	  2012.	  

	  

2	  –	  Descrição	  das	  atividades:	  

	   Durante	   o	   mês	   de	   junho	   fizemos	   uma	   análise	   quantitativa	   dos	   questionários	  

aplicados	   aos	   alunos	   do	   Instituto	   Estadual	   de	   Educação	   Espirito	   Santo.	   Essa	   análise	   inicial	  

serviu	   para	   que	   pudéssemos	   elencar	   os	   dez	   bens	   mais	   citados	   na	   questão:	   “Na	   cidade	  

considero	  patrimônio”,	  e	  assim,	  dividir	  os	  bens	  para	  que	  cada	  bolsista	  faça	  uma	  pesquisa	  e	  

organize	  um	  dossiê	  sobre	  o	  referido	  bem.	   	  No	  dia	  18/06,	   foi	   realizada	  uma	  oficina	  sobre	  o	  

Moodle,	  para	  aprendermos	  a	  manejar	   essa	   ferramenta	  para	  postarmos	  nossas	   impressões	  

sobre	  o	  II	  IntraPIBID.	  Também	  ficou	  acertado	  que	  nosso	  blog	  seria	  reformulado,	  tornando-‐o	  

mais	  informativo.	  

	   Ao	  analisar	  os	  questionários,	  percebemos	  que	  os	  alunos	  conhecem	  muito	  pouco	  ou	  

quase	   nada	   sobre	   o	   processo	   de	   tombamento	   do	   centro	   histórico	   de	   Jaguarão.	   Além	   de	  

associarem	   termos	   como,	  por	  exemplo,	   “tombamento”	   somente	  ao	   seu	   sentido	   literal:	   de	  

tombar,	   cair.	   O	   processo	   de	   tombamento	   do	   centro	   histórico	   foi	   realizado	   pela	   equipe	  

técnica	  do	   IPHAN	   (Instituto	  do	  Patrimônio	  Histórico	  e	  Artístico	  Nacional),	  em	  um	  processo	  

verticalizado,	  de	  “cima	  para	  baixo”.	  Processo	  esse	  que,	  em	  grande	  parte,	  primou	  pelo	  valor	  

artístico	   das	   fachadas	   dos	   casarões	   do	   centro,	   esvaziando-‐os	   de	   seus	   significados.	   O	  

tombamento	   “caiu”	   sobre	   a	   cidade	   sem	   que	   a	   população	   fosse	   consultada,	   ou	   mesmo,	  

conscientizada	   e	   informada	   sobre	   o	  mesmo.	   Então,	   para	  mim,	   não	   causa	   espanto	   que	   as	  

respostas	   dadas	   pelos	   alunos,	   em	   alguns	   casos,	   pareçam	  absurdas:	   na	   verdade	   elas	   são	   o	  

reflexo	   da	   falta	   de	   políticas	   que	   conscientizassem	  os	  moradores	   da	   cidade	   que	   recebeu	   o	  
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tombamento.	   E	  o	  pior	   é	  que,	   talvez,	   essa	   falta	  de	   conhecimento	  dos	   alunos	   seja	   somente	  

uma	  pequena	  amostra	  do	  que	  ocorre	  com	  o	  restante	  da	  população.	  	  

UNIVERSIDADE	  FEDERAL	  DO	  PAMPA	  –	  Campus	  Jaguarão	  

Relatório	  de	  Atividades	  do	  PIBID	  –	  Junho	  

Aluno:	  Edson	  Sousa	  Lucas	  de	  Araujo	  

Prof.	  Dra	  Juliane	  Serres	  

	  

	  

Tivemos	  uma	  reunião	  no	  dia	  28	  de	  maio,	  nesta	  reunião	  fizemos	  projeções	  para	  o	  mês	  

de	   junho.	   Combinamos	   de	  mandar	   os	   horários	   disponíveis	   de	   cada	   um	  para	   a	   professora,	  

atualizar	   nosso	   currículos	   lattes.	   Nesta	   reunião	   a	   professora	   Juliane	   sugeriu	   que	  

participássemos	  do	  curso	  que	  a	  professora	  Vanessa	  esta	  ministrando,	  todas	  as	  terças-‐feiras,	  

sobre	  o	  uso	  de	  tecnologia	  na	  sala	  de	  aula,	  o	  qual	  eu	  estou	  fazendo	  e	  gostando	  muito.	  Neste	  

período	  estávamos,	  ainda,	  com	  dificuldade	  para	  trabalhar	  com	  o	  moodle,	  pensamos	  até	  em	  

fazer	   um	   curso	   para	   aprender	   a	   usar	   essa	   ferramenta,	   mas	   não	   foi	   necessário,	   pois	  

conseguimos	   driblar	   as	   dificuldades.	   Após	   o	   nosso	   árduo	   trabalho	   para	   a	   realização	   do	  

INTRAPIBID	  (descrito	  no	  relatório	  anterior)	  nos	  dias	  22	  e	  23	  de	  maio,	  tivemos	  um	  recesso,	  do	  

dia	  04	  ao	  dia	  13	  de	   junho.	  Durante	  este	  período,	  eu	   trabalhei	  no	  blog	  do	  grupo,	   tentando	  

fazer	   algumas	   adaptações	   discutidas	   anteriormente,	   as	   fiz,	   porém,	   ainda	   não	   estão	  

terminadas,	  precisamos	  trabalhar	  com	  o	  grupo	  para	  sanar	  as	  outras	  demandas	  levantas	  em	  

uma	  reunião	  anterior.	  	  	  	  	  	  

No	  dia	  13	  de	  junho	  retornamos,	  com	  o	  seminário	  de	  formação	  continuada.	  Foi	  feita	  

uma	   palestra	   pelo	   Claudio	   Correa	   Pereira,	   que	   falou	   sobre	   os	   minuanos,	   na	   palestra	  

intitulada	   “Os	   cerritos	   na	   bacia	   da	   Lagoa	   Mirim	   e	   as	   origens	   de	   uma	   nação	   pampeana”.	  

Neste	  dia	  não	  realizamos	   reunião	  do	  grupo,	  nossa	   reunião	  semanal	   ficou	  para	  o	  dia	  14	  de	  

junho,	  dada	  a	  palestra	  que	  coincidiu	  com	  o	  dia	  habitual	  de	  nossas	  reuniões.	  

Na	   reunião	   do	  dia	   14,	   a	   professora	   Juliane	   nos	   deu	   a	   noticia	   de	   sua	   viajem	  para	   a	  

Colômbia,	  pois	  ganhou	  uma	  bolsa	  para	  participar	  de	  uma	  formação	  na	  área	  do	  patrimônio,	  

sua	  ausência	  seria	  do	  dia	  21	  de	  junho	  ao	  dia	  06	  de	  julho.	  Ainda	  neste	  dia,	  dividimos	  algumas	  

tarefas.	  A	  Thiara,	  a	  Kaiene	  e	  a	  Michelle	  ficaram	  responsáveis	  por	  arquivar	  os	  comprovantes	  

de	  viagens,	  certificados	  e	  lattes	  e	  uma	  copia	  dos	  relatórios	  mensais,	  respectivamente,	  e	  de	  

enviar	   os	   textos	   para	   os	   seminários	   sobre	   educação	   para	   o	   Hemã.	   Nesta	   reunião,	   a	  
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professora	  fez	  uma	  explanação	  de	  como	  devemos	  levar	  nossas	  pesquisas,	  de	  como	  abordar	  

nossos	  temas.	  Neste	  dia	  também	  marcamos	  uma	  reunião	  para	  a	  semana	  posterior,	  que	  seria	  

“presidida”	  pelo	  supervisor	  Maninho.	  

A	   reunião	   com	   o	   supervisor	   teve	   o	   intuito	   de	   analisarmos	   os	   resultados	   dos	  

questionários.	   Ele	   conduziu	   a	   reunião	   de	   uma	   maneira	   meio	   desorganizada	   e	   um	   tanto	  

confusa,	   que	   em	  minha	   opinião,	   foi	   pouco	   produtiva,	   eu	   particularmente	   não	   fiz	   nada,	   já	  

havia	  colocado	  meus	  resultados	  em	  uma	  tabela	  mais	  ou	  menos	  parecida	  com	  a	  dele.	  	  Ao	  fim,	  

marcamos	  outra	   reunião	  para	  o	  dia	  25	  de	   junho,	  quando	  ele	   trouxe	  os	   resultados	  obtidos	  

com	   a	   tabulação	   dos	   resultados,	   e	   dividimos	   entre	   os	   bolsistas	   os	   bens,	   por	   ordem	   de	  

afinidade	  com	  o	  tema.	  

No	   dia	   27	   de	   junho,	   eu	   fiz	   uma	   visita	   ao	   museu,	   conversei	   com	   a	   Veridiana,	  

responsável	  pelas	  visitas	  e	  pela	  Fundação,	  na	  ausência	  do	  diretor	  Caetano.	  Conversei	   com	  

ela	  sobre	  o	  projeto	  e	  uma	  possível	  parceria	  para	  realização	  de	  atividades	  futuras.	  Como	  eu	  já	  

trabalho	  em	  um	  projeto	  no	  Museu	  Carlos	  Barbosa	   (bem	  escolhido	  por	  mim),	   já	   tinha	  uma	  

pesquisa	   prévia	   sobre	   o	   local	   e	   conhecia	   a	   responsável,	   que	   se	  mostrou	   aberta	   para	   uma	  

futura	  parceria.	  

No	  período	  em	  que	  a	  professora	  Juliane	  esteve	  fora,	  fiz	  leituras	  sobre	  museus	  locais	  e	  

casas	  museu,	  indicações	  para	  a	  pesquisa	  que	  realizo	  com	  a	  professora,	  que	  servem,	  também,	  

para	   o	   trabalho	   de	   educação	   patrimonial	   que	   realizarei	   com	   o	   PIBID.	   Realizei	   também	   a	  

leitura	   do	   seminário	   temático,	   o	   terceiro	   capítulo	   do	   livro	   “História	   do	   patrimônio	   no	  

Ocidente”.	  

	  

Relatório	  PIBID	  (Junho/2012)	  

Eleandro	  Viana	  da	  Rosa	  

	  

	   -‐	  No	  mês	  de	  Junho	  ocorreram	  os	  seguintes	  eventos:	  

13/06/2012	  -‐	  Palestra	  com	  Claudio	  Pereira	  intitulada:	  “povos	  pré-‐coloniais	  na	  lagoa	  Mirim”.	  

Nesta	  palestra	  estiveram	  presente	  a	  coordenadora	  do	  PIBID,	  supervisores	  e	  bolsistas,	  alunos	  

do	  3°	  ano	  do	  Instituto	  Estadual	  de	  Educação	  Espírito	  Santo	  e	  secretária	  adjunta	  de	  Educação,	  

Roseli	  Calvetti.	  
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Foram	   apresentados	   diversos	   aspectos	   sobre	   os	   povos	   pré-‐históricos	   em	   questões	  

arqueológicas	   e	   históricas	   e	   definições	   conceituais	   sobre	   cerritos,	   banhados,	   cultura	  

material,	  troncos	  linguísticos	  e	  organização	  social	  dos	  povos.	  

18/06/2012	  –	  O	  grupo	  reuniu-‐se	  e	  discutiu	  questões	  relacionadas	  a	  palestra.	  

Pautas	  dessa	  reunião:	  

1. Moodle	  

2. Lattes	  (atualização)	  

3. Impressões	  do	  II	  Intrapibid	  e	  elaboração	  de	  um	  caderno	  de	  campo	  

4. Relatórios	  –	  Neste	  caso	  ficou	  tratado	  que	  seria	  enviado	  para	  o	  e-‐mail	  da	  professora	  
Juliane	  Serres	  e	  uma	  cópia	  ficaria	  com	  a	  bolsista	  Michelle.	  

5. Elaboração	   dos	   questionários	   para	   termos	   referenciais	   mais	   consistentes	   para	  
pesquisa	  e	  consequente	  trabalho	  no	  IEEES.	  

6. Eventos	  (palestras)	  

7. Comunicação	  (Blog):	  Idealizamos,	  mas	  ainda	  não	  conseguimos	  concluir	  por	  questões	  
técnicas	  que	  o	  Blog	  teria	  links	  onde	  teria	  especificamente	  os	  seguintes	  temas:	  

-‐	  Quem	  somos?	  

-‐	  O	  que	  fazemos?	  

-‐O	  que	  pensamos?	  

-‐	  O	  que	  é	  patrimônio?	  	  

-‐	  Jaguarão	  e	  seu	  patrimônio!	  

-‐	  Eventos	  e	  Agenda	  

-‐	  Bolsistas	  e	  seus	  trabalhos	  em	  sala	  de	  aula	  

	  	  	  	  	  	  	  	  8.	  Relatórios:	  Como	  devem	  ser	  

	  	  	  	  	  	  	  	  9.	  Seleção	  de	  novos	  Pibidianos	  

	  	  	  	  	  	  	  	  10.	   Textos	   para	   Encontros	   semanais:	   Cada	   semana	   um	   bolsista	   traria	   um	   texto	   sobre	  

educação	  e	  faria	  uma	  pequena	  argumentação	  com	  o	  grande	  grupo	  sobre	  esse	  tema,	  todos	  

teriam	  acesso	  ao	  texto	  por	  e-‐mail.	  

	  

25/06/2012	  –	  Diálogo	  sobre	  a	  importância	  do	  relatório.	  
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-‐	   Resultado	   dos	   questionários	   aplicados,	   onde	   os	   principais	   bens	   citados	   foram:	   Ponte	  

Internacional	  Mauá,	   Enfermaria	  Militar,	   Praças,	   Casario,	   Igrejas,	   Casa	   da	   Culura,	  Mercado,	  

Museu	  Carlos	  Barbosa,	  Portas,	  Clubes,	  Santa	  Casa	  de	  Misericórdia	  e	  Theatro	  Esperança.	  

	   Alguns	   bolsistas	   nesta	   reunião	   escolheram	   os	   seus	   bens	   a	   pesquisar.	   Foram	   os	  

seguintes:	  

• Carlos	  Otoniel	  -‐	  Theatro	  

• Edson	  –	  Museu	  Carlos	  Barbosa	  

• Eleandro	  –	  Enfermaria	  

• Marcela	  -‐	  Praças	  

• Suelen	  –	  Igrejas	  

Ficou	  estabelecido	  que	  não	  ocorreria	   reunião	  na	  semana	  seguinte,	  pois	  os	  bolsistas	  

iniciariam	  a	  sua	  pesquisa	  de	  campo	  e	  os	  demais	  definiriam	  sue	  tema	  até	  lá.	  

	  

	  

	  

	  

UNIVERSIDADE	  FEDERAL	  DO	  PAMPA	  	  

Acadêmico:	  Hemã	  Thiago	  Santos	  Leite	  

Curso	  de	  Licenciatura	  em	  História.	  

Programa	  institucional	  de	  bolsa	  de	  iniciação	  à	  docência	  (Pibid)	  

Coordenadora:	  Juliane	  Serres	  	  

Relatório	  Pibid	  História,	  29	  de	  maio	  de	  2012.	  

	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  

	  

Aplicamos	  questionários	  com	  seis	  perguntas	  sobre	  educação	  patrimonial	  em	  âmbito	  

geral	   e	   local,	   nas	   turmas	   de	   ensino	   médio	   do	   colégio	   Espírito	   Santo.	   	   Organizamos	  

estatisticamente	   os	   resultados,	   em	   uma	   porcentagem	   alem	   de	   observar	   os	   bem	   citados	  

esquecidos.	   Cada	   bolsista	   recebeu	   uma	   meta,	   de	   pesquisar	   o	   Maximo	   de	   informações	  

relativas	   aos	   bens	   citados	   nas	   respostas,	   para	   organizamos	   uma	   cartilha	   e	   artigo	   sobre	   o	  
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patrimônio	   material	   da	   cidade,	   e	   em	   seguida,	   sobre	   o	   imaterial.	   Com	   o	   prazo	   de	  

aproximadamente	  um	  mês.	  	  

Assistimos	  seminários,	  como	  sobre	  os	  Cerritos	  de	  Jaguarão	  e	  Arroio	  grande,	   	  mapas	  

geográficos	  e	  outros.	  	  Terminamos	  a	  leitura	  do	  texto	  selecionado	  fichando	  e	  organizando	  um	  

resumo,	   atualizamos	   o	   site	   do	   Pibib	   e	   acertamos	   o	   cronograma	   da	   futuras	   atividades.	   No	  

inicio	  de	  julho	  aconteceu	  a	  seleção	  de	  novos	  cinco	  bolsistas,	  que	  participam	  ativamente	  em	  

agosto.	  	  

	  

Relatório	   referente	   às	   atividades	   realizadas	   no	   mês	   de	   junho	   de	   2012	   no	   Programa	  
Institucional	  de	  Bolsas	  de	  Iniciação	  a	  Docência	  (PIBID).	  
Bolsista:	  Kaiene	  de	  Carvalho	  Pereira	  
Coordenador:	  Profº.	  Drº.	  Juliane	  C.	  P.	  Serres	  
	  
12	  de	  junho	  de	  2012	  –	  Análise	  dos	  questionários.	  
	   Nessa	  data	  eu	  analisei	  os	  questionários	  que	  fiquei	  responsável,	  sendo	  duas	  turmas.	  A	  
partir	  dessa	  análise,	  fiz	  reflexões	  em	  porquê	  os	  alunos	  responderam	  tal	  bem?	  O	  que	  poderia	  
ser	  feito	  para	  montar	  o	  conceito	  de	  tombamento	  junto	  com	  eles,	  devido	  a	  grande	  incidência	  
do	  entendimento	  de	  tombamento	  como	  queda.	  Como	  juntar	  o	  patrimônio	  como	  o	  período	  
estudado	  por	  cada	  turma?	  Pude	  definir	  o	  bem	  que	  eu	  queria	  pesquisar	  e	  começar	  a	  reflexão	  
de	   como	   apresentá-‐lo	   e	   adaptá-‐lo	   para	   a	   realidade	   do	   currículo	   escolar,	   enfim,	   me	  
empolguei	  mais	  ainda	  com	  a	  pesquisa.	  
	  
13	   de	   junho	   de	   2012	   -‐	   Palestra	   com	   o	   agrônomo	   Claudio	   Pereira	   na	   sala	   208	   nas	  
dependências	  da	  Unipampa.	  
	   A	  palestra	  falava	  dos	  cerritos	  existentes	  em	  volta	  da	  Lagoa	  Merin.	  O	  palestrante	  era	  
agrônomo	   com	   especialização	   em	  História,	   entretanto,	   a	   palestra	   teve	   algumas	   falhas,	   na	  
minha	  opinião,	  como	  na	  escolha	  do	  público	  e	  na	  questão	  metodológica.	  O	  palestrante	  usava	  
termos	  sem	  explicá-‐los,	  uma	   leitura	  cansativa	  de	   slides	  e	  alguns	   juízos	  de	  valores	  que	  não	  
caberiam	  ao	  trabalho.	  
	  
14	  de	  junho	  de	  2012	  –	  Reunião	  na	  Unipampa.	  
	   Na	   reunião	   foram	   discutidas	   as	   seguintes	   pautas:	   moodle,	   Lattes,	   impressões	   do	  
Intrapibid,	  caderno	  de	  campo,	  relatórios,	  questionários,	  ANPUH/RS,	  eventos,	  comunicação,	  
novos	   pibidianos,	   textos	   dos	   encontros,	   plano	   de	   trabalho,	   horários	   e	   o	   afastamento	   da	  
coordenadora	  por	  três	  semanas.	  
	   A	   professora	   dividiu	   os	   alunos,	   distribuindo	   responsabilidades,	   tornando	   mais	  
eficiente	  nosso	  trabalho	  e	  organização.	  
	  
19	  de	  junho	  de	  2012	  –	  Reunião	  na	  Unipampa.	  
	   Nessa	  reunião	  analisamos	  os	  questionários	  que	  faltavam	  e	  todos	  juntaram	  os	  dados	  

para	   ir	  para	  planilha	  dos	  bens	  escolhidos.	  Contudo,	  a	  reunião	  foi	  muito	  pouco	  eficiente,	  os	  
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bolsistas	   e	   o	   supervisor	   se	   enrolaram	  um	  pouco	  na	   hora	   de	   repassar	   os	   dados,	   talvez	   um	  

planejamento	  anterior	  teria	  evitado	  o	  desgaste	  da	  mesma.	  

25	  de	  junho	  de	  2012	  –	  Reunião	  na	  Unipampa.	  

	   Nessa	   reunião	   foi	   apresentado	   o	   resultado	   final	   	   dos	   bens	   mais	   lembrados	   pelos	  

alunos	   que	   responderam	   o	   questionário.	   Cada	   bolsista	   escolheu	   seu	   bem	   e	   partiu	   pra	  

pesquisa.	  

	  Pesquisa:	  

	   A	   partir	   desta	   data,	   me	   dediquei	   a	   minha	   pesquisa,	   colhendo	   informações	   e	  
procurando	  bibliografia.	  Comecei	  a	  ler	  Caridade	  e	  filantropia	  na	  distribuição	  da	  
assistência:	   a	   Irmandade	   da	   Santa	   Casa	   de	   Misericórdia	   de	   Pelotas	   -‐	   RS	   (1847-‐1922)	   de	  
Cláudia	  Tomaschewski.	  	  
Marcela	  de	  Liz	  	  

PIBID	  HISTÓRIA-‐Educação	  Patrimonial	  

	  

	  

Relatório	  de	  Atividades	  

	  

_No	  dia	  05/06/2012	  conclui	  minhas	  análises	  dos	  questionários	  de	  determinada	   turma	  que	  

haviam	  ficado	  sob	  minha	  responsabilidade.	  Essa	  turma	  apresentou	  grande	  desenvoltura	  ao	  

responder	   as	   questões,	   a	   grande	   maioria	   dos	   alunos	   sabia	   o	   que	   era	   tombamento	   e	  

entendiam	  que	  o	  patrimônio	  pode	  ser	  tanto	  material	  quanto	  imaterial.	  

_No	   dia	   13/06	   	   de	   volta	   a	   Jaguarão	   tivemos	   nossa	   reunião	   adiada,	   mas	   os	   bolsistas	  

juntamente	   com	   alunos	   do	   colégio	   Espírito	   Santo	   assistiram	   a	   palestra	   organizada	   pelo	  

professor	  Maninho	  na	  Unipampa.	  O	  tema	  da	  palestra	  era	  Minuanos	  e	  Guenoas:	  os	  cerritos	  

na	   Bacia	   da	   lagoa	   Mirim	   e	   as	   origens	   de	   uma	   Nação	   Pampiana,	   apresentada	   pelo	  

pesquisador	  Cláudio	  Correa	  Pereira.	  

_14/06	   houve	   uma	   reunião	   no	   qual	   discutimos	   assuntos	   como:	   a	   palestra,	   a	   plataforma	  

moodle,	   o	   currículo	   lattes,	   os	   relatórios,	   o	   blog	   e	   o	   encontro	   da	   ANPUH.	   Nesse	   dia	   	   nos	  

dividimos	  em	  grupos	  que	  ficariam	  responsáveis	  pelo	  controle	  de	  cada	  um	  dos	  temas	  citados	  

a	  cima.Muitos	  bolsistas	  relatam	  ter	  dificuldades	  em	  lidar	  com	  o	  Moodle	  e	  com	  o	  Lattes,	  por	  

isso	  entre	  eles	  foi	  combinado	  um	  encontro	  na	  próxima	  semana	  para	  que	  os	  que	  dominassem	  

essas	  ferramentas	  pudessem	  auxiliar	  os	  demais	  colegas.	  Foi	  questionado	  se	  as	  palestras	  de	  	  
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formação	  deveriam	  ser	  abertas	  para	  a	  comunidade	  já	  que	  algumas	  não	  continha	  um	  caráter	  

acadêmico	  e	  cientifico,	  não	  ficando	  claro	  suas	  informações	  e	  o	  rigor	  de	  seus	  estudos.	  

_Dia	   19/06	   ,	   foi	   realizada	   de	   fato	   a	   reunião	   para	   apresentarmos	   os	   resultados	  	  

interpretarmos	  os	  questionários	  que	  ainda	  faltavam.	  

_25/06:	  foi	  feita	  uma	  nova	  reunião	  com	  o	  professor	  Maninho	  para	  escolhermos	  os	  bens	  que	  

pesquisaríamos	   e	   apontar	   os	   patrimônios	   citados	   pelos	   questionários	   e	   os	   silenciados.	  

Dentre	   os	   escolhidos	   pelos	   colegas	   estão:	   a	   Casa	   de	   Cultura,	   o	  Museu	   Carlos	   Barbosa,	   o	  

Teatro	  Esperança,	  a	  Enfermaria,	  a	  Igreja	  do	  Divino,	  o	  Mercado	  Público	  e	  a	  Santa	  Casa.	  Alguns	  

colegas	   não	   compareceram	   a	   reunião	   e	   outros	   não	   quiseram	   decidir	   qual	   patrimônio	  

escolheriam	  naquele	  momento	  por	  isso	  foi	  marcado	  um	  novo	  encontro	  na	  mesma	  	  semana	  

na	  casa	  do	  Professor	  Maninho.	  

_28/06	  as	  17:00hs	  nos	  reunimos	  e	  tivemos	  uma	  conversa	  sobre	  os	  bens	  que	  haviam	  restado	  

e	   sobre	   a	   sua	   história.	   Escolhi	   pesquisar	   a	   Praça	   Dr.	   Alcides	   Marques	   na	   qual	   já	   haviam	  

procurado	  alguns	  dados	  na	  internet.	  O	  professor	  Maninho	  me	  alertou	  que	  sobre	  ela	  haveria	  	  

pouca	  coisa	  mas	  que	  ele	  se	  comprometia	  a	  me	  ajudar.	  Na	  mesma	  semana	  me	  mandou	  um	  

capítulo	   de	   um	   livro	   que	   falava	   sobre	   as	   nomenclaturas	   da	   praça.	   A	   partir	   disso	   várias	  

perguntas	  surgiram,	  qual	  foco	  eu	  deveria	  tomar	  na	  pesquisa?	  

_05/07	  	  encontrei	  e	  fiz	  leitura	  do	  texto	  sobre	  educação	  que	  irei	  por	  para	  debate	  em	  nossos	  

encontros.	  

_10/07	   Conversei	   com	   alguns	   comerciantes	   da	   praça	   para	   obter	   mais	   informações	   e	  

possibilidades	  de	  pesquisa.	  

OBS:	  Dentro	  desse	  espaço	  de	  tempo	  também	  conclui	  o	  texto	  do	  seminário	  e	  me	  encontrei	  

com	  a	  Kenya	  para	  fazer	  o	  texto	  que	  será	  apresentado	  na	  ANPUH	  e	  o	  Pôster.	  

	  

	  

Universidade	  federal	  do	  Pampa	  

Campus	  Jaguarão	  

Relatório	  quinzenal	  das	  atividades	  -‐	  Pibid	  2012	  	  

Michelle	  Pureza	  de	  Lima	  

O	  grupo	  Pibid	  nas	  suas	  reuniões	  semanais	  referentes	  à	  data	  28/05	  á	  25/06,	  focou-‐se	  

no	  termino	  dos	  questionários	  aplicado	  na	  Escola	  Espírito	  Santo.	  Onde	  foi	   feito	  uma	  analise	  

quantitativa	   no	   primeiro	   momento	   para	   identificar	   quais	   patrimônios	   que	   os	   alunos	  
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gostariam	   de	   ampliar	   o	   conhecimento.	   	   Com	   a	   tabela	   pronta	   os	   bolsistas	   presentes	  

escolheram	  um	  bem	  citado	  na	   tabela	  para	  pesquisar.	   	  No	  dia	  25/06	   foi	   feita	  a	  divisão	  dos	  

bens,	   escolhi	   o	   Mercado	   Público,	   que	   estava	   entre	   os	   dez	   patrimônios.	   Foi	   um	   pouco	  

demorada	  essa	  parte	  onde	  os	  bolsistas	  analisaram	  as	  turmas,	  retirando	  os	  dados	  e	  também	  

porque	  o	  supervisor	  trabalhou	  na	  maior	  parte	  do	  tempo	  com	  os	  dados	  coletados	  montando	  

a	  planilha	  só.	  	  	  

No	   dia	   13	   de	   junho	   ocorreu	   à	   palestra	   do	   Agrônomo	   Claudio	   Corrêa	   Pereira,	   que	  

explanou	  sobre	  os	  sítios	  arqueológicos,	  trazendo	  muitas	  curiosidades,	  mas	  que	  precisam	  ser	  

mais	   pesquisadas	   a	   fundo.	   No	   dia	   seguinte	   foi	   delegado	   pela	   professora	   Juliane	   algumas	  

funções	  para	  cada	  bolsista	  para	  fim	  de	  organização.	  	  O	  blog,	  Kênya	  e	  Edson	  vão	  monitorar,	  

os	   eventos	   ficaram	   a	   cargo	   de	   Suellen,	   Marcela,	   Edson	   e	   kênya,	   os	   textos	   que	   serão	  

apresentados	   serão	   enviados	   para	   o	   Hemã,	   os	   relatórios	   serão	   enviados	   via	   email	   para	   a	  

professora	  e	  uma	  copia	  física	  para	  Michelle	  e	  os	  certificados	  	  referente	  aos	  eventos	  com	  	  o	  

Pibid	  serão	  entregues	  para	  a	  Kaiene.	  Em	  horários	  diferentes	  das	  reuniões	  trabalhei	  como	  o	  

modlle,	   postando	   sobre	   as	   impressões	   do	   Intra-‐Pibid	   e	   procurando	   leituras	   sobre	   a	  

educação,	  visto	  que	  apresentaremos	  esta	  leitura	  para	  os	  colegas.	  	  	  	  	  

Nesse	  período	  as	  reuniões	  e	  os	  encontros	  (Caso	  do	  supervisor)	  foram	  mais	  longos	  e	  

cansativos,	  mas	  necessitávamos	  para	  obtermos	  os	  resultados	  dos	  questionários,	  agora	  que	  

já	  foi	  escolhido	  os	  bens	  acredito	  que	  as	  reuniões	  serão	  mais	  produtivas,	  pois	  começamos	  a	  

pesquisar	  e	  o	  grupo	  esta	  empolgado	  com	  essa	  nova	  fase.	  

	  

	  	  

RELATÓRIO	  	  DO	  PIBID	  	  

Suellen	  Dias	  Tourança	  Ribeiro	  

	  

I-‐APRESENTAÇÃO	  

	   O	   presente	   relatório	   tem	   por	   finalidade	   registrar	   a	   trajetória,	   bem	   como,	   as	  

atividades	   desenvolvidas	   com	   o	   PIBID	   (Programa	   Institucional	   de	   Bolsa	   de	   Iniciação	   a	  

Docência),	  de	  Maio	  a	  Junho	  de	  2012.	  	  

	  

II-‐	  ATIVIDADES	  DESENVOLVIDAS	  E	  RESULTADOS	  ALCANÇADOS:	  
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	   Após	  o	  término	  do	  INTRAPIBID	  (26-‐05-‐2012),	  nos	  reunimos	  na	  Unipampa	  no	  dia	  28	  de	  

maio	   do	   corrente	   ano	   das	   17hs	   às	   19h	   15min	   para	   expormos	   nossas	   impressões	   sobre	   o	  

evento,	  bem	  como	  para	  realizarmos	  alguns	  acertos	  como:	  	   repassar	  os	  nossos	  horários	  

livre	  para	  a	  coordenadora,	  acertamos	  também	  uma	  pequena	  “folga”	  para	  o	  grupo	  todo,	  mas	  

esta	   foi	   simbólica,	   pois	   ao	   invés	   de	   nos	   reunirmos	   na	  Unipampa	   para	   reuniões	   acabamos	  

com	  a	  “famosa	   tarefa	  para	  casa”,	  ou	  seja,	   ficamos	  um	  pouco	  mais	   soltos	  do	  compromisso	  

(reunião),	   mas	   seguimos	   pesquisando	   e	   nos	   reunindo	   esporadicamente	   com	   um	   e	   com	  

outro,	  de	  acordo	  com	  o	  interesse	  de	  cada	  um.	  	  

No	   dia	   13	   de	   junho	   o	   nosso	   supervisor	   Carlos	   José	   (Maninho)	   juntamente	   com	   a	  

nossa	  coordenadora	  a	  professora	  Juliane,	  nos	  proporcionaram	  uma	  palestra	  na	  Unipampa	  às	  

19	   hs,	   o	   público-‐alvo	   além	  dos	   bolsistas	   abrangia	   os	   estudantes	   da	   escola	   IEEES	   (Instituto	  

Estadual	  de	  Educação	  Espírito	  Santo).	  Penso	  eu,	  que	  a	  palestra	  se	  estendeu	  muito	  entorno	  

de	   uma	   hora	   e	   meia	   de	   duração.	   Assim	   sendo,	   chegou	   num	   ponto	   que	   os	   alunos	   não	  

conseguiam	  mais	   se	   focar,	   no	   que	   estava	   sendo	   discutido,	   e	   acabaram	   ficando	   dispersos.	  

Não	   só	   os	   alunos,	   eu	   também	   tive	   meus	   momentos	   de	   dispersão.	   Ocorre	   que,	   na	   nossa	  

reunião	  no	  dia	  seguinte	  às	  14hs	  discutimos	  sobre	  o	  evento	  (palestra)	  e	  ponderamos	  o	  que	  

achamos	  que	  foi	  positivo	  e	  o	  que	  foi	  negativo.	  Essa	  reunião	  foi	  bastante	   longa	  (17hs),	  pois	  

precisamos	  fazer	  vários	  acertos,	  visto	  que,	  a	  professora	  Juliane	  iria	  se	  ausentar	  por	  algumas	  

semanas,	  mas	  todos	  nós	  precisaríamos	  seguir	  trabalhando.	  Foi-‐nos	  passado	  sobre	  a	  abertura	  

de	   mais	   cinco	   vagas,	   para	   o	   PIBID,	   e	   como	   seria	   a	   seleção,	   também	   acertamos	   de	  

participarmos	   desta,	   mas	   depois	   não	   teve	   como,	   pois	   foi	   mais	   específica	   a	   seleção.	   A	  

professora	   pediu	   também	   que	   alguns	   dos	   bolsistas	   auxiliassem	   os	   outros	   no	   moodle,	   e	  

discutimos	  outros	   temas	  diversos.	   Então,	  na	   segunda-‐feira	  eu	  me	  disponibilizei	   e	   fui	   até	  a	  

Unipampa	  às	  18h	  30min	  ajudar	  quem	  tinha	  dificuldade,	  fiquei	  até	  às	  19h30min	  e	  auxiliei	  os	  

que	  lá	  compareceram.	  	  

No	  dia	  19	  de	  junho	  às	  17hs	  se	  reuniu	  na	  Unipampa	  os	  bolsistas	  e	  os	  dois	  supervisores	  

para	  seguirmos	  a	  análise	  dos	  questionários	  aplicados	  nas	  salas	  de	  aula.	  Estendeu-‐se	  demais	  a	  

reunião	  foram	  três	  horas,	  todos	  estavam	  cansados,	  mas	  acredito	  que	  a	  demora	  se	  deu,	  pois	  

não	  foram	  todos	  os	  bolsistas	  que	  compareceram	  na	  casa	  do	  professor	  Maninho	  para	  fazer	  a	  

divisão	  dos	  bens,	  até	  porque	   ficou	  a	  escolha	  de	  cada	  bolsista,	  poderia	   fazer	  em	  casa	  ou	   lá	  

com	   o	   professor.	   Nós	   que	   fomos	   até	   a	   casa	   do	   professor	   fizemos	   dentro	   de	   um	  mesmo	  

padrão.	  Ocorre	  que,	  nesta	  reunião	  tivemos	  que	  “praticamente	  refazer”	  os	  questionários	  dos	  
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que	  não	  foram	  para	  deixar	  tudo	  padronizado,	  por	  isso	  da	  demora	  da	  reunião.	  Nesta	  reunião	  

também	   teve	   uma	   festinha	   surpresa	   para	   a	  Michelle	   e	   para	   a	   professora	   Juliane.	   Foi	   até	  

engraçado,	  pois	  nós	  tínhamos	  certeza	  que	  a	  professora	  iria	  participar	  desta	  reunião	  e	  no	  fim	  

ela	  não	   iria,	  mas	  valeu	  pela	   intenção	  de	  todos.	  E	  por	  sorte	  a	  Michelle	   foi	  à	   reunião,	  senão	  

teríamos	  o	  bolo	  e	  não	  teríamos	  aniversariantes.	  	  	  

III-‐	  ANÁLISE	  

	   Diante	  dos	  expostos	  é	  possível	  notar	  que	  estamos	  a	  mil,	  muito	  trabalho	  mesmo,	  feita	  

a	   divisão	   do	   que	   cada	   aluno	   vai	   pesquisar,	   mais	   trabalho,	   pois	   precisamos	   levantar	  

informações	  para	  mostramos	  resultados	  para	  os	  alunos	  do	   IEEES,	   local	  onde	  foi	  aplicado	  o	  

questionário.	  Da	  mesma	  forma,	  não	  somos	  sabedores	  de	  tudo,	  isto	  é,	  iremos	  aprender	  ainda	  

mais	  sobre	  nossa	  cidade	  e	  enriquecermos	  nosso	  conhecimento.	  Bom	  agora	  é	  só	  “arregaçar	  

as	   mangas”	   e	   trabalhar	   arduamente.	   Eu	   gostaria	   só	   de	   fazer	   uma	   “crítica”,	   mas	   não	   de	  

maneira	   negativa,	   na	   verdade,	   é	   mais	   uma	   dica.	   Noto	   eu,	   que	   nossas	   reuniões	   são	  

demasiadamente	   extensas,	   acaba	   que	   fica	   cansativa	   para	   todos.	   Quem	   sabe,	   objetivamos	  

mais	   nossas	   reuniões	   ou	   dividimos	   em	   dois	   dias,	   caso	   seja	   necessário.	   Demais	   não	   tenho	  

nada	  a	  declarar,	  vou	  encerando	  por	  aqui,	  pois	  preciso	  pesquisar.	  

	  

	  


